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Los estudiantes de Turismo han salido a la calle para pedir solución a sus problemas. LUMBRERAS

Salamanca debe escuchar a Ávila
L

OS alumnos de la Escuela 
Regional de Turismo de 
Ávila que se encontraban 

en huelga de hambre para recla
mar que se les reconozca oficial
mente su título han decidido sus
pender ésta, confiados en que las 
negociaciones entre las distintas 
administraciones públicas tengan 
un rápido resultado. No obstan
te, seguirán encerrados en el 
centro en espera de la solución a 
su problema. A nadie se le ocul
ta que el ambiente está enrareci
do en nuestra Capital. La cues
tión universitaria preocupa a 
muchos y, además, hay intereses 
políticos que tratan de echar más 
leña al fuego. En el fondo, en el 
problema de Turismo ha habido 
más razones política que de otra 
clase. De lo contrario, ¿cómo se 
explica que haya tenido que ha
ber una huelga de hambre para 
que las distintas administracio
nes públicas se avinieran a sen
tarse en torno a la misma mesa 
para intentar buscar una salida lo 
más rápida posible?

D
ESDE la decisión del 
cierre del Colegio de 
Medicina, los ánimos 

están caldeados. No se ha tenido 
en cuenta, por algunos, lo que se 
haya podido conseguir, como la 
Escuela de Topografía, ya una 
realidad con doscientos alumnos 
este primer curso -muchos más 
que los que nunca llegó a tener 
Medicina-. Ni se habla de que se 
han estado perdiendo varios 
años en los que sí se pudo con
seguir más cosas y no se hizo 
riada, absolutamente nada, ni si

quiera hubo el más mínimo con
tacto con la Universidad salman
tina. Pero a estas cosas de la po
lítica estamos acostumbrados to
dos y ya nada nos extraña. Hay 
gente que utiliza la mentira y el 
engaño para intentar conseguir 
sus intereses partidistas negando, 
incluso, las realidades.

P
ERO no podemos quedar
nos en lamentaciones. La 
protesta de los estudian

tes de Turismo ha venido a po
ner de manifiesto que Ávila tie
ne que tener una voz coordinada 
ante la Universidad de Salaman
ca y ante las distintas administra
ciones públicas. Y esta voz ha de

Las lamentaciones de Fermoso
J.C.L. y P.S.M.

El rector de la Universidad 
de Salamanca, Julio Fermoso, 
afirmó en la Junta de Gobierno 
que se celebró el pasado día 26 
de marzo que se lamentaba por 
la huelga de hambre que inicia
ron los estudiantes de la Escue
la Universitaria de Turismo de 
Avila, mientras que aseguraba 
que tanto el MEC como Turis
mo estudian la incorporación 
de este título y la creación de 
un escuela regional que atienda 
esta especialidad.

Por otra parte declaró que el 
tercer curso de Medicina de 
Ávila no desaparecerá el próxi
mo año y sí lo hará el segundo 
curso, contradiciendo los últi
mos rumores aparecidos en este 
sentido.' .

ser clara y única, con fuerza para 
hacerse oír. No servirá que cada 
grupo vaya por su lado, desha
ciendo unos lo que hacen otros. 
Y sólo si es acertada en sus pe
ticiones y no obedece más que a 
los intereses de los abulenses 
será escuchada.

A
VILA puede tener un fu
turo universitario. Y no 
sólo porque los jóvenes 

abulenses no se vean obligados a 
emigrar para estudiar. Estamos 
convencidos de que los propios 
centros de estudio superiores 

■ pueden ser un revulsivo que ter
minará por contagiar a toda la 
ciudad, en los más diversos as

En la mencionada Junta de 
Gobierno, y también en lo rela
tivo a Ávila, se habló de una po
sible modificación en el Plan de 
Estudios de la Ingeniería Téc
nica en Topografía.

El pasado día 27 de marzo, 
Fermoso entregó a los medios 
de comunicación un comunica
do en el que lamentaba las di
ficultades que ocasionaron las 
jornadas de huelga del personal 
laboral de la Universidad para 
el desarrollo normal de las ac
tividades de la comunidad uni
versitaria, condenando las ac
ciones de coacción y violencia 
que tuvieron lugar y que impi
dieron el desenvolvimiento de 
las actividades académicas.

Posteriormente afirrnó que 

pectos. Pero este futuro no va a 
ser posible si no existe esa unión 
a la que antes nos referíamos. 
Estamos cansados de que cada 
cual vaya por su lado, buscando 
su voto partidista o su gratifica
ción personal. Las divisiones no 
son buenas para nada. Menos, si 
cabe, cuando se trata de plantear 
reivindicaciones. Sabemos que 
hay personas que' están trabajan
do seriamente por ese futuro 
universitario de nuestra Ciudad. 
A éstas no les importará sumar 
sus esfuerzos, perdiendo prota
gonismo si es preciso, a otras. 
Porque quienes actúan con altu
ra de miras saben demostrar su 
generosidad no llevándose los 
aplausos de la galería.

la Universidad emprendería ac
ciones para sancionar a los au
tores de estos graves incidentes, 
que consistieron en el desalojo 
forzado de algunas aulas o la 
obstrucción, por parte de algu
nos huelguistas, de cerraduras 
con silicona, sobre todo en las 
facultades de Derecho y Bio
lógicas.

Fermoso señaló que el con
flicto se sustenta en legítimas 
aspiraciones del personal labo
ral “por cuanto suponen una 
demanda de mejora retributiva 
para un colectivo que, en algu
no de sus niveles, recibe sala
rios claramente inferiores a los 
percibidos en otras comunida
des autónomas con competen
cias en.educación”, ..............

S
I la huelga y las protestas 
de los estudiantes de Tu
rismo logran abrir los ojos 

a quienes tienen la mayor res
ponsabilidad en ese futuro uni
versitario abulense, todos nos 
sentiremos plenamente satisfe
chos. Si el problema de aquéllos 
no se resuelve, ni nuestros repre
sentantes políticos se toman en 
serio el futuro universitario de 
Ávila, tendremos que lamentar
nos todos y reconocer que las 
gentes de esta tierra hemos ele
gido mal a nuestros representan
tes. Porque los problemas no 
son, o no deben ser, de un parti
do o de otro, sino de la sociedad 
en general que pide que los re
suelvan quienes tienen poder 
para ello.

H
A terminado ya el tiem
po en que cada cual 
trataba de echar la pe

lota al tejado del vecino, para ol
vidarse de su obligación. Ávila 
espera, y sabe esperar. Pero pue
de llegar a cansarse. El paso 
dado, aunque tardío, por las tres 
administraciones públicas para 
tratar de resolver el problema de 
Turismo conjuntamente no debe 
ser un hecho aislado. Aquí nadie 
debe apuntarse tantos caminan
do aisladamente. El futuro uni
versitario abulense es un reto 
para todos. Menos zancadillas y 
más manos dispuestas a trabajar 
conjuntamente. Porque Ávila 
precisa del esfuerzo de quienes 
quieran apuntarse a esta tarea.

EL F(OÍÍNÍVFRSÍTARÍ(>
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NOTICIAS DE LA UNIVERSIDAD
Alumnos de Bellas Artes expusieron sus 
obras en la Plaza de la Libertad

Cerca de 50 alumnos de 334 curso de la Facultad de Bellas Artes 
colocaron sus obras en la Plaza de la Libertad. La exposición al aire 
libre sirvió para recoger fondos con el fin de financiar su próximo via
je de estudios. En la muestra artística que permaneció a disposición

Sara Vítores y Sonia María 
Martín.

La filmoteca alberga 80.000 
negativos de fotografías antiguas 
y actuales. Sin haber cumplido su 
primer aniversario, la Filmoteca 
de Castilla y León ya guarda en
tre sus muros celosamente 80.000 
negativos de fotografías antiguas 
y actuales. Algunas de estas foto
grafías se han editado o lo harán 
próximamente gracias al presu
puesto que el centro tiene para 
actividades, una cantidad que en 
1992 puede superar los 40 millo
nes de pesetas.

Los japoneses quieren repro
ducir la fachada de la Universi
dad suprimiendo los elementos 
religiosos y políticos. Los japone
ses, que ya reprodujeron hace 
tres años el magnífico órgano de 
la Catedral Nueva, quieren aho
ra copiar la fachada plateresca de 
la histórica Universidad de Sala
manca, pero con una condición, 
suprimiendo todos los elementos 
ornamentales de carácter religio
so y político. De llevarse a cabo, 
la efigie de los Reyes Católicos 
del escudo central de la más vie
ja universidad del mundo desapa
recería, así como los escudos de 
Cárlos V y el del Pontificado. La 
reproducción de la fachada de la 
Universidad y también de las dos 
puertas de la Catedral se efectua
ría dentro del que sería el mejor 
auditorio de Japón, englobado a 
su vez en el futuro centro “Para 
la Comunicación Mundial-“. El 
primer teniente de alcalde ha re
cibido una carta en este sentido 
del embajador de España en Ja
pón, Antonio Oyazábal, dando 
cuenta del proyecto de la provin
cia de Guifo, ciudad en la que se 
tiene un conocimiento exhausti
vo sobre Salamanca y sus motivos 
monumentales, según señalaron

La exposición sirvió para recaudar fondos para un viaje de estudios

Hiroshi Kuroda, director del pro
yecto “Fureai Center-“ y Yuhzoi 
Mouri, del Departamento de 
Asuntos Generales de Guifo. Se
gún el esquema representativo 
del edificio, el relieve de la facha
da de la Universidad sería el mo
tivo más signifiativo de la entra
da general del centro japonés, y 
en principio, tendría una altura 
de unos ocho metros por cinco de 
base. Los promotores del proyec
to nipón se entrevistaron ayer 
con el rector, Julio Fermoso; el 
delegado de la Junta de Castilla 
y León, un miembro de la cáma
ra de Comercio y el deán de la 
Catedral. Confirmaron a este pe
riódico que todos han aprobado 
la idea. En este sentido las auto
ridades salmantinas van a costi- 
tuir un comité para coordinar las 
obras. Carlos Adame dijo a este 
respecto que la fachada se cons
truirá con la piedra de Villarma
yor, bajo la supervisión del can
tero del ayuntamiento. El centro 
japonés se inaugurará en junio de 
1993.

durante dos fines de semana, predominaban las pinturas y grabados. 
Los alumnos estuvieron “pululando“ alrededor de sus obras y mu
chos de ellos pudieron sentir su primera experiencia de venta, ya que 
el resultado de lá exposición va a ser una gran ayuda para el fondo 
destinado a su viaje de estudios.

Asociaciones con poder. Las 
asociaciones AEUS, ASPER y 
UP copan la representación del 
alumnado de Claustro, Junta de 
Gobierno y Consejo Social. Po
cos son los alumnos que militan 
en asociaciones estudiantiles; A 
pesar de ello, colectivos como 
AEUS, ASPER y UP alcanzaron 
en los últimos seis años casi to
dos sus objetivos. La cuarta par
te de los miembros de la Junta 
del Gobierno son alumnos, este 
curso comenzarán los propios es
tudiantes a evaluar la labor do
cente de sus profesores. Algunos 
acusan a estos grupos de crecer 
amparados por el equipo recto
ral, pero ellos aseguran que se 
guían siempre por defender a los 
estudiantes, guste o no a las au
toridades académicas.

La Universidad Pontificia 
pondrá en marcha cuatro nuevas 
diplomaturas. La Universidad 
Pontificia creará el próximo cur
so cuatro nuevas diplomaturas: 
Logopedia, Educación Social y 

dos de Enfermería y dará una fi
sonomía diferente a las actuales 
licenciaturas de Filosofía y Psico
logía, según acordó la Junta Per
manente de Gobierno de la Uni
versidad del Episcopado Español 
en una reciente reunión.

Los estudiantes volvieron a la 
residencia “Fray Luis de León-“. 
El edificio fue reinaugurado des
pués de más de un año de obras, 
no tiene nada que envidiar a un 
hotel de lujo. Sólo cuarenta per
sonas están hospedadas en la re
cién inaugurada residencia. En
tre los servicios con los que cuen
ta se encuentra el comedor que 
es universitario a medio día y de 
uso exclusivo para los residentes 
a la hora del desayuno y cena y 
el aula de informática.

Investidura en la Universidad 
de dos nuevos “honoris causa”.
El salmantino Martín Ruipérez 
Sánchez y el alemán Juger Ulter- 
njann fueron investidos como 
nuevos “honoris causa-“ por la 
Universidad civil de Salamanca 
en una-ceremonia académica que 
tuvo lugar en el paraninfo. Rui
pérez Sánchez, catedrático jubi
lado y una de las figuras más des
tacadas de la Filología Griega, 
expresó emocionado hacia la ciu
dad salmantina y aseguró que 
“estudiar griego y latín no impli
ca ninguna actitud reacciona- 
ria-“.

La Universidad cuenta ya con 
los primeros doctores en Econó
micas y Estadística. Santiago Vi
cente y José Luis Vicente obtu
vieron apto “cum laude-“. Los 
dos primeros doctores en Esta
dística y Matemática Aplicadas y 
en Económicas de la Universidad 
de Salamanca leyeron sus tesis 
doctorales ante tribunales forma
dos por prestigiosos expertos en 
estas disciplinad, como Pedro Ji
ménez, miembro de la Real Aca
demia de Ciencias.

El Licenciado Vidriera
Conflictos laborales
Durante los últimos días 

del mes pasado, algunos es
tudiantes se han encontrado 
en la penumbra a la hora de 
tomar apuntes, en el más se
pulcral silencio para escu
char la lección del profesor 
que tenía que forzar su voz 
para suplir la carencia del 
micrófono, mientras a otros 
se les “invitaba”, por el per
sonal laboral, a salir de las 
clases, cuando otros, des
pués de su paseo hasta su fa
cultad, descubrían tapones 
de silicona en las cerraduras 
de sus aulas.

No son fruto de la casua
lidad todos estos hechos, 
sino que han sido motivados 
por la huelga del personal 
laboral de la Universidad, 
medida adoptada para pedir 
una mejora retributiva, legí
tima de alguna manera 
puesto que en otras comuni
dades autónomas el salario 
percibido por los trabajado
res del mismo sector es bas
tante superior, pero lo que 
olvida este colectivo, como 
bien ha afirmado el Recto
rado de la Universidad de 
Salamanca, es que “cual
quier modificación en las re
tribuciones del personal la
boral de todas las universi
dades es objeto de regula
ción por convenio colecti
vo”; así, es necesario un res
paldo financiero de la Admi
nistración del Estado o re
distribuir el presupuesto 
asignado.

Al final, las quejas justifi
cadas de los estudiantes, 
puesto que son ellos, en úl
timo caso, los más perjudi
cados cuando los trabajos se 
acumulan para el “temible“ 
mes de junio o se añade ma
teria que los profesores dan 
por explicada cuando se sus
pendieron las clases. El Rec
torado de la Universidad ha 
asegurado que sancionará a 
los autores de los incidentes 
calificados como violentos, 
pero el agobio del final se
guro que se incrementará.

PABLO S.

HORARIOS

TRENES
ÁVILA-SALAMANCA
DIARIO: 11,16; 17,46; 21,19 (excepto 
sábados)
SAtAMANCA-ÁVILA
DIARIO: 7,05 (1); 9,00; 14,10; 17,00
DOMINGOS Y FESTIVOS: 19,35 (2) 
(l) No circula domingos. (2) Excepto el 12-10-91 y 
6-12-91. Circula el 9-12-91.

AUTOBUSES
INFORMACIÓN

Salamanca: (923) 232266
Ávila: (918) 229529
ÁVILA-SALAMANCA
LABORABLES: 6,45; 13,30
DIARIO: 9,00; 11,15; 16,00; 18,00;
20,15 (1)
VIERNES: 16,45
VIERNES Y DOMINGOS: 21,45
SALAMAN CA- ÁVI LA
LABORABLES: 7,00; 13,30
DIARIO: 8,30; 12,00; 15,30; 18,30 (1); 
21,00
(1) Excepto sábados.

COMEDORES

C.U. “PEÑUELAS
C.U. “SALESAS“
RESIDENCIA UNIVERSITA
RIA

TE INTERESA...
Para más información remitirse 
a la Vicesecretaria General, Pa
tio de Escuelas, 1.
Teléfono: (923)294423

BIBLIOTECAS

BIBLIOTECA PUBLICA
C/Arco 11-21
Tel.216083

CAJA SALAMANCA
C/Alfonso IX, 1
Tel.251279
C/Dr. Gómez Ulla,40
Tel. 253289

U. PONTIFICIA
C/Compañía
Tel.219512
Sta. M* DE LOS ÁNGELES
C/Libreros

B. GABRIEL GALÁN
Pza. Gabriel Galán

VARIOS

La Fundación “Antonio Ma- 
chado“ de Baeza convoca un 
curso de proyectos para la cele
bración de cursos en 1992, den
tro de los campos de las cien
cias experimentales y humanas. 
Las bases se encuentran en el 
Vicerrectorado de Investiga
ción.

La Biblioteca Municipal ha 
puesto en marcha un curso de 
textos y técnicas de narración 
oral.

Durante los meses de junio y de 
julio del presente año, y coinci
diendo con los congresos geoló
gicos de España y Latinoaméri
ca, tendrán lugar en seis expo
siciones con importantes piezas 
geológicas y paleontológicas en 
Salamanca. Las exposiciones 
“Geo 92“ estarán situadas en 
diversos espacios de la ciudad 
como el museo provincial, el 
museo de Salamanca y la Sala 
de la Universidad.'

La Universidad de Salamanca 
ha hecho una convocatoria de 
plazas como ayudante de es
cuela universitaria en la Escue
la Universitaria de Enfermería 
y Fisioterapia, y en la Escuela

Universitaria de Bibliotecono
mía y Documentación, como 
profesor asociado en la Escue
la Universitaria de Biblioteco
nomía y Documentación, en 
Farmacia y en Biología. El pla
zo de solicitudes finalizará el 
dos de marzo. Para más infor
mación, los interesados deben 
acudir a la Vicesecretaria Ge
neral.

Con motivo del V Centenario, 
la Institución cultural “Alfonso 
X el Sabio” ha organizado un 
ciclo de conferencias, que será 
impartido por la profesora 
Fuencisla Casar, profesora de 
la Universidad de Salamanca 
sobre “Los Judíos Castellanos 
en la España Medieval”. Se ce
lebrarán los días 7, 8 y 9 de 
abril..

NOTA: Algunas de estas infor
maciones han sido sacadas de la 
Agenda Informativa, publica
ción editada por la Vicesecreta
ria General de la Universidad.
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1 UNIVERSIDAD Y EMPLEO EN CASTILLA Y LEÓN

Las previsiones de contratación en los próximos años son poco halagüeñas, según un informe

Los empresarios abulenses prefieren 
a los titulados de grado medio

Los empresarios de Ávila prefieren a los titulados de grado me
dio, según un informe al que ha tenido acceso EL ECO UNIVERSI
TARIO. Elaborado a partir de una amplia encuesta llevada a cabo 
por las tres universidades de la región, el estudio señala que los “em
pleadores” abulenses, al igual que los colegas castellano-leoneses, cri
tican la escasa potenciación en las prácticas de las carreras, lo que

a su juicio supone un serio obstáculo a la hora de efectuar una con
tratación. Pero, además, las previsiones de trabajo durante los próxi
mos años no se presentan demasiado halagüeñas, ya que más de la 
mitad de las empresas no prevén emplear más allá de cinco titula
dos. La necesidad de un convenio Universidad-Empresa, mediante el 
cual las empresas tutelasen durante un tiempo a un cierto número 
de estudiantes, sólo es considerada por algo más de los encuestados.

J. C. LÓPEZ PINTO

No parece ser el titulado supe
rior universitario el que más se 
adecúa a las necesidades de las 
empresas de Ávila y, por exten
sión, de Castilla y León. Al me- 
nosa eso se desprende de un tra
bajo de investigación patrocina
do por la Consejería de Cultura 
y Bienestar Social de la Junta y 
el Consejo Social de la Universi
dad de Salamanca, bajo la coor
dinación de los jirofesores Nico
lás M. Sosa y Ángel García del 
Dujo. Los empresarios encuesta- 
dos por un numeroso equipo de 
colaboradores manifiestan ine
quívocamente su preferencia por 
técnicos de grado medio. Des
pués de ésta, las titulaciones re
queridas se reparten entre las de 
licenciado y técnico superior. Así 
pues, las industrias abulenses y 
de la Comunidad Autónoma eli
gen entre técnicos superiores y 
medios.

El informe precisa que el sec
tor servicios demanda técnicos 
medios y, en segundo lugar, li
cenciados, pero, sobre todo, des
taca que el sector agropecuario 
precisa, mayoritariamente, técni
cos medios.

Según los resultados del traba
jo, presentado en un libro de casi 
trescientas páginas, todas las em
presas de la Comunidad con más 
de 500 trabajadores superan el 
número de 10 titulados universi
tarios en un plantilla. Y los mis
mo ocurre con más de la mitad 
de las empresas que se sitúan en
tre los 100 y los 499 trabajadores, 
caso que en la provincia de Ávila 
no es muy común por lo general. 
Algunas que tienen menos de 100 
empleados dan trabajo a 10 titu
lados universitarios. De estas úl
timas, la inmensa mayoría no lle
ga a contratar más de cinco ti
tulados.

En la selección de los futuros 
contratados, siempre según el 
mismo estudio, adquiere un peso 
manifiesto, no sólo la titulación y 
el expediente académico sino, 
además, la preparación real que 
el candidato exhiba para las fun
ciones que hubiera de desempe
ñar. En este punto, los empresa
rios son tajantes.

Capacidad directiva. La 
Opinión actual de los empresa
rios acerca de la “capacidad di
rectiva” de los titulados universi
tarios que trabajan en sus indus
trias o empresas es abiertamente 
favorable, a pesar de las valora
ciones negativas que éstos suelen 
emitir sobre la formación acadé
mica en general. El informe re
vela que esta valoración positiva 
sobre el rendimiento de los titu
lados que trabajan en las empre
sas parece ser constante. La úni-

Los empresarios insisten en un cambio integral de los planes de estudio para adecuarlos a las realidades 
sociales. En la imagen, panorámica del principal polígono industrial abulense. ARCHIVO

ca variación que se ha observado 
es la aparición de un 5,26 por 
ciento de la muestra realizada, 
que califica la capacidad directi
va de los titulados de deficiente.

Las relaciones entre la Uni
versidad y la empresa, tema de
batido hasta la saciedad durante 
los últimos 20 años, habrían de 
ser potenciadas, según nuestros 
empresarios, a través de dos vías 
prioritarias: la realización de 
prácticas y los cursos de recicla
je para los técnicos y titulados 
universitarios que ya trabajan en 
las empresas. Respecto a las 
prácticas a realizar por los alum
nos de los cursos de licenciatura 
y diplomatura universitarias, hay 
que reseñar que se considera 
como el más claro exponente de 
la deseada aproximación. Dado 
que, en el sondeo realizado, la 
realización de prácticas en las 
empresas ha sido indicada en un 
altísimo porcentaje de respuestas 
como la forma esencial de poten
ciar las relaciones entre el mun
do académico y el laboral es con
veniente complementar esta pre
ferencia con algunas de las mati
zaciones obtenidas en la mues
tra: “No se trataría -dicen en su 
mayoría los empresarios- de con
tratos de prácticas, que obede
cen a razones de política de em
pleo inmediato; no es un empleo 
coyuntural. Es, más bien, la 
oportunidad de que el universi
tario, como elemento más de su 
formación, pueda ‘vivir la empre
sa’ en definitiva. De esta mane
ra, las prácticas en la empresa se
rían una figura orientada a que 
los estudiantes accedan a un pro
grama educativo paralelo al que 
desarrollan en las aulas”.

Es interesante recoger aquí la 
opinión de algunos empresarios, 
en el sentido de que tales “prác
ticas” requieren un tipo de em
presa muy diferente al que exis
te en nuestra región. Este era el 
sentido que un empresario de sa
lamanca dio a entender al final 
del cuestionario.

Adecuación de las carre
ras. Sobre la adecuación o ina
decuación de las carreras a las 
necesidades laborales del pre
sente de Castilla y León, los em
presarios, y, en general, todas 
aquellas personas entrevistadas, 
manifiestan que hay un desajus
te entre la oferta de titulaciones 
y la demanda empresarial. Las 
causas de de esta situación se re
fieren a la saturación de licencia
dos e ingenieros superiores y por 
las siguientes:

-Inadecuado contenido de las 
carreras, no ajustado a la evolu
ción social y laboral (falta de 
atención a determinadas ramas 
de especialización que hoy se ne
cesitan). Poca diversificación. La 
informática de alto nivel, las es
pecialidades en derecho empre
sarial y administrativo, en co
mercio exterior, etc., son algunas 
de estas deficiencias.

-Separación y distanciamiento 
entre la Universidad y la socie
dad, en general, y el mundo de 
la empresa, en particular.

-El tipo de formación que pro
duce la. Universidad, en exceso 
teórica, y con enormes deficien
cias en cuanto a la aplicación 
práctica de los conocimientos.

-Esta anterior deficiencia es 
aplicable, en opinión de algunos 

entrevistados, a las carreras “de 
Letras”.

-El exigüo desarrollo de las 
carreras de ciclo corto y la falta 
de atención a la Formación Pro
fesional, que debería ser poten
ciada.

Posibles alternativas. El 
problema es afrontado desde 
vertientes y perspectivas distin
tas. A continuación extraemos 
aquellas soluciones en las que to
dos o la mayoría parecen coin
cidir:

-La Universidad no debe 
abandonar su componente de 
formación global, integral, e in
cluso, teórica, pero debe corregir 
su unilateralidad, incorporando 
en todas las carreras un compo
nente práctico que le falta.

-Han de institucinalizarse y 
mimarse las prácticas en la em
presa y la colaboración, median
te el sistema de fundaciones, en
tre la Universidad y Empresa. 
Hay ya bastantes experiencias 
iniciadas en este sentido.

-La empresa debería se oída 
por la Universidad al confeccio
nar ésta los Planes de Estudio.

-Ha de cambiar la mentalidad 
del empresariado castellano-leo
nés, generalmente poco innova
dor y emprendedor, y a ello de
bería contribuir la universidad y 
la Administración, favoreciendo 
medidas de reciclaje.

-La potenciación económica y 
social de la región juega, según 
los empresarios, un papel muy 
importante, de cara a tener una 
mejor empresa y una mejor uni
versidad.

Rechazo al 
número 
“clausus”
J. C. L. P.

Existe mayoritariamente entre 
el empresariado una opinión 
contraria al establecimiento de 
número “clausus” como medida 
correctora y de optimización de 
los recursos. En todo caso, acla
ra alguno, la medida debería ser 
la contraria: incrementar el nú
mero de docentes hasta llegar a 
una “ratio” profesor/alumno 
aceptable.

El tema del subempleo de los 
titulados universitarios es con
templado de muy diversa mane
ra y sobre él existen muy encon
tradas opioniones; desde quienes 
lo ven como algo que forzosa
mente tiene que ocurrir durante 
los primeros años de trabajo en 
la empresa, hasta quien lo consi
dera indeseable y fuente de frus
traciones, pasando por quienes 
entienden que el subempleo es el 
resultado, precisamente, de la 
falta de adecuación de los conte
nidos de las carreras a la deman
da social y empresarial.

Una parte de los responsables 
de las asociaciones empresaria
les, localizada preferentemente 
en León, piensa que una buena 
solución sería la creación de uni
versidades privadas que, siguien
do el modelo de los Estados Uni
dos (y de algunas españolas: 
ICADE, Pamplona, etc.) esta
blezcan de acuerdo con las em
presas sus planes de estudio y el 
diseño de los curricula.

Por otra parte, hay una con
ciencia bastante generalizada de 
que la Formación Profesional si
gue siendo la gran desatendida y, 
sin embargo, es de ese nivel de 
enseñanza de donde la pequeña 
y mediana empresa de Castilla y 
León demanda más puestos de 
trabajo.

La opinión de los entrevista
dos es contraria a las limitaciones 
que se imponen al profesorado 
para colaborar en la empresa pri
vada. Esto incrementa el distan
ciamiento y el desconocimiento 
de la práctica empresarial. Al fi
nal, el alumno es el que acusará 
ese desconocimiento, repetida
mente denunciado como la gran 
deficiencia en el tema de nues
tras conversaciones.

Hay algo muy importante que 
subrayan: la cercanía de la CEE 
obliga a tomar medidas drásticas 
en plazo breve. De lo contrario, 
la situación de nuestros titulados 
empeorará, según reconocen los 
autores del informe, ya que será 
la ley de la oferta y la demanda 
la que discrimine acerca de la 
preparación real de esos titula
dos.

En el estudio, asimismo, sobre 
la Universidad y el empleo en 
Castilla y León se hace una refe
rencia exhaustiva a la demanda 
de las plazas universitarias en la 
región. La tabulación de 500 en
trevistas ha permitido analizar las 
respuestas según el sector pro
ductivo al que pertenecía la em
presa y el tamaño de ésta. Se han 
realizado también entrevistas a 
directores provinciales del 
INEM, presidentes de Cámaras 
de Comercio, directores provin
ciales de Trabajo, así como a 
Asociaciones de Comercio.
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Candidatura Conjunta: la nueva 
dimensión de representación estudiantil

El grupo de Candidatura Conjunta está formado por las tres aso
ciaciones más representativas de estudiantes: AEUS, ASPER y UP. 
Su principal objetivo es la creación de un bloque fuerte de estudian
tes, como ha sucedido en las pasadas elecciones a Claustro, donde tie
nen 57 representantes.

MIGUEL ÁNGEL GARCÍA

La Candidatura Conjunta, en 
su corta vida, ha trabajado en va
riados temas, como las diferentes 
reformas de los planes de estudio 
en los distintos centros de nues
tra Universidad, cambios que es
tán siendo emprendidos en comi
siones compuestas por profesores 
y alumnos. Exigen para la entra
da en vigor de los nuevos planes, 
una ampliación del profesorado, 
con todo lo que ello conlleva.

El nuevo texto de los Estatu
tos de la Universidad establece 
que la representación de los 
alumnos en la Junta de Gobier
no sea del 25%. Esto ha conlle
vado que la representación ha 
pasado a estar integrada por 15 
estudiantes. Por tanto, les con
vierte en el mayor grupo de este 
órgano ordinario de gobierno de 
la Universidad y pasan a ser una 
importante fuerza en el seno de 
este fundamental órgano colegia
do.

Por otra parte, también han 
participado en la reforma de los 
Estatutos de la Universidad de 
Salamanca en los que propusie
ron las siguientes enmiendas: el 
diseño estatutario de las Delega
ciones de alumnos, la supresión 
del Claustro de Doctores y asun
ción de sus funciones por el 
Claustro Universitario y la mejo
ra técnica del proyecto de com
posición de la Junta Electoral de 
la Universidad. Además, propu
sieron la elección inmediata por 
el Claustro de la Comisión de 
Evaluación del Profesorado y la 
aprobación de los criterios que 
han de utilizarse, con especial in
cidencia en las encuestas a los 
alumnos.

Objetivos conseguidos.
Haciendo un balance del trabajo 
realizado por Candidatura Con
junta podemos señalar los si
guientes avances a los que han 
llegado en los ámbitos de la do
cencia y la evaluación:

La elección por el Claustro de 
la Comisión de Evaluación del 
Profesorado. La tramitación e 
información sobre los convenios 
con instituciones y empresas con 
el fin de facilitar la enseñanza 
práctica. El incremento del nú
mero de becas de investigación. 
Seguimiento y control del com
plimiento del Reglamento de 
Exámenes y otros sistemas de 
evaluación. Creación de Comi
siones de Reforma de Planes de 

Estudio y la participación en la 
aprobación de las nuevas titula
ciones. Ampliación de la oferta 
de “masters”.

De otro lado, se han consegui
do notables mejoras en los servi
cios e instalaciones:

Restauración del Servicio de 
Orientación al Universitario. Ini
ciación de la construcción de vi
viendas en el nuevo Campus Mi
guel de Unamuno. Remodela
ción y mejora de infraestructuras 
en el Colegio Mayor “Fray-Luis 
de León”. Realización de la 
“Agenda Informativa”. Puesta 
en marcha de la enseñanza opta
tiva de idiomas y aumento del 
número de becas.

Actividades reaiizadas. 
Entre los diferentes trabajos que 
realizan durante todo el año aca
démico destaca la campaña de 
recogida de folios para Cuba. De 
otro lado, han participado en la 
organización de los Carnavales 
del Barrio Antiguo, en el que 
montaron un concurso de dis
fraces.

Con motivo del quinto aniver
sario de la creación de ASPER, 
esta asociación desarrolló duran
te cinco semanas un ciclo de con
ferencias. Se trataron temas de 
muy diversa índole como la vi
vienda, la reforma universitaria y 
del sistema educativo o los dere
chos de los estudiantes.

Este año realizaron una char

la-coloquio sobre la Conferencia 
de Paz sobre Oriente Medio, en 
la que intervino Hani Faydi, re
presentante adjunto de la 0LP 
en España. Y con motivo del día 
de la mujer, otra conferencia en 
la que intervinieron: Laura Zú
ñiga Rodríguez, Dra. en Dere
cho y profesora de Derecho Pe
nal; Félix López Sánchez, Cate

GRUPOS CLAUSTRALES 
DEL SECTOR DE ESTUDIANTES

drático de Psicología y el aboga
do Santiago Sánchez Vicente.

En los últimos días han orga
nizado el III Ciclo de Conferen
cias sobre “Salidas profesionales 
de la carrera de Derecho”,'a las 
que han asistido importantes 
personalidades del poder judi
cial. Entre ellos destacan: José

Antonio Román Hernández, De
cano del Ilustre Colegio de.Abo- 
gados de Salamanca y vocal del 
Colegio de Abogados de España; 
Marcelino Cuesta Martín, Nota
rio de Béjar y preparador de 
opositores; Dionisio Matilla Ro
dríguez, Decano el Ilustre Cole
gio de Procuradores de Canta
bria y Baltasar Garzón García, 
Magistrado Juez de la Audiencia 
Nacional. .

El modelo de universidad.
En Enero de 1986 se constituyó 
la Asociación Progresista de Es
tudiantes Renovadores (AS- 
PER). Fue así como un grupo de 
estudiantes decidieron apostar 
por un modelo asociativo como 
sistema de representación esta
ble, permanente y, por elló, efi
caz. Conseguir crear una asocia
ción no es fácil, pero su esfuerzo 
e ilusión han hecho posible lo 
que para ellos era sólo un pro
yecto, más aún, un sueño. Más 
tarde nacerían AEUS y UP y 
desde entonces han trabajado 
con fuerza en la Universidad, por 
los estudiantes y han tenido que 
emplear sus fuerzas para vencer 
los obstáculos que interponen 
aquellos que rechazan una posi
ble organización de los estudian
tes.

De todas formas, quedan muy 
lejanos aquellos tiempos de la 
“movida estudiantil” en los que 
la participación de los estudian
tes en todo tipo de asociaciones 
era enorme. En los últimos años, 
ésta se ha reducido a su máxima 
expresión. Además, estas asocia
ciones deben soportar acusacio
nes falsas como las que critican 
su posicionamiento “a favor del 
rectorado o de los órganos de 
poder”. Candidatura Conjunta 
niega estos comentarios y solici
ta “una mayor reconócimiento 
de su labor por parte de los 
estudiantes”.

Ellos, de todas formas, siguen 
trabajando para conseguir un 
modelo de universidad de mayor 
calidad. Para ello, van a comen
zar a “moverse por institutos y 
colegios para que conozcan me
jor qué es eso de la universidad”. 
Finalmente, están luchando por 
solucionar los conflictos como 
los de las Facultades de Turismo 
de Ávila, Económicas o Empre
sariales, y preparan unas confer- 
necias sobre medio ambiente 
que transcurrirán a lo largo del 
mes de abril.
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Urrusola
JAVIER GONZÁLEZ FERRARI

opinión ^
Cabreo

JUAN TEBA

Los datos facilitados por el 
Ministerio del Interior, que po
nen de manifiesto las disensio
nes dentro del seno de la ban
da terrorista ETA, cuya cabeza 
se encuentra en Francia y en la 
cárcel por orden del juez, po
drían -porque nos movemos en 
un mundo de matices sutilísi
mos llevar a alguien a confu
sión. Que Urrusolo Sistiaga, 
jefe dél comando itinerante que 
en estos meses de 1992 ha ase
sinado a un buen número de 
personas, estuviese enfi-entado 
a los Pakito, Txelis y Fiti, los 
tres pájaros que cayeron en las 
redes de las fuerzas de seguri
dad galas el pasado domingo, 
no significa que fuera “el bue
no” de ésta película ni muchísi
mo menos. Aquí no hay buenos 

80 años del hundimiento del 
Titanio

y malos, sólo hay asesinos que 
diseñan los crímenes -o que di
señaban, mejor- en reuniones 
en el sur del país vecino, y ase
sinos que los ejecutan. Urruso
lo, según la documentación in
cautada por la Guardia Civil en 
las recientes operaciones de 
Valencia y Cataluña, simple
mente se quejaba de que cada 
vez se le ponía más difícil ser 
“eficaz”, pero está meridiana- 
mente claro que la coincidencia 
en el objetivo final, matar y ex
torsionar, era plena.

Independientemente de las 
pistas dejadas por Urrusolo y 
sus compinches del comando 
itinerante -voluntaria o invo
luntariamente, que éso es difí
cil de dilucidar en el caso de la 
famosa agenda del terrorista en 

cuestión no se puede olvidar 
que ha sido gracias al trabajó de 
muchos meses de la Guardia 
Civil por lo que la cúpula etarra 
cayó en la red. Y es de justicia 
reconocer el trabajo bien he
cho, y repasar la cantidad de co
mandos que han sido detenidos 
en el último año o año y medio. 
En definitiva que, sin caer en 
ningún triunfalismo como reco
mendó vivamente el ministro 
Corcuera, hay datos suficientes 
para el optimismo, para saber 
que la lucha contra ETA se está 
ganando en todos los frentes, 
aún cuando cada vez que se 
produce un atentado cunda el 
desánimo general.

No estamos desarmados 
frente al terrorismo, y nuestras 
fuerzas de seguridad, en espe
cial la Guardia Civil, está de
mostrando una gran eficacia.

Coinciden los mandatarios po
líticos e intelectuales latinoame
ricanos en señalar que el debate 
crítico sobre la conmemoración 
del V Centenario está planteado 
únicamente en esta parte del At
lántico, y que allá, a lo largo de 
todo el continente, tan sólo unos 
cuantos indigenistas radicales en
tran en el discurso de la cuestión.

Lo dijo Raúl Alfonsín, el do
minicano vicepresidente de la In
ternacional Socialista, Peña Gó
mez, y no se cansan de repetirlo 
los distintos comisarios y directo
res de los pabellones americanos. 
Así estaban y están las cosas has
ta que llegó el pasado jueves el 
peruano Mario Vargas Llosa 
para intervenir en Sevilla en un 
simposio sobre el Descubrimien
to.

Conocida y notoria es la acti
tud y el pensamiento de Vargas 
al respecto. Y una vez más fue 
fiel a esa posición. Dijo el autor 
de “La casa verde“: “Los que ha
blan de crímenes cometidos por 
los conquistadores españoles, ol
vidando que la violencia prosi

guió después de la independen
cia, como existió antes de la lle
gada de los españoles, son unos 
hipócritas que pretenden mante
ner sus viejos carnets de pro
grès”.

Pero acompañando a Vargas, 
y también como interviniente en 
el ciclo, llegó Hugh Thomas, el 
historiador británico, el cual no 
fue menos categórico: Según el 
intelectual inglés, “el imperio es
pañol fue el único de la época 
que se planteó un debate sobre 
las reglas morales en las que se 
sustentaba”. Y remató su faena 
con esta frase tan rotunda como 
reivindicativa sindical: “Antes de 
la llegada de los españoles a 
América, los hombres hacían de 
muías de carga en el continente”.

Pues, bien, con independencia 
de la verdad definitiva, o de las 
verdades parciales, hay que apos
tar por este griterío crítico. Lo 
peor es un país autocomplacien- 
te, rollizo y bobo. Si a este país 
se le quita la furia, la autocrítica 
y el cabreo, se queda en casi 
nada.

RAFAEL IZQUIERDO PERRIN

Se cumplen en este mes de 
abril ochenta años del naufragio 
del ‘Titanic', el mayor transatlán
tico del mundo para aquel año de 
1912 en que ocurrió el desastre, 
desapareciendo bajo las aguas en 
las costas de Terranova. La catás
trofe del ‘Titanie’ se encuadra 
dentro de las grandes mundiales, 
en esa triste lista de naufragios, 
en la que constan: la Flota deí 
Rey persa Jeijes, ocurrida en el 
año 481 a. de J.C., pereciendo 
treinta mil personas; la ‘Armada 
Invencible‘; el ‘minotar‘, en el 
Mar Báltico, de 1810; El ‘Royal 
Adelaide‘, cerca de Margate, en 
1850; el ‘Oesterreich‘, en el 
Océano Atlántico, en 1852; ‘Sul- 
tana‘, en el Río Mississipi, de 
1865; ‘Atlantic', frente a Nueva 
Escocia, en 1873; 'Princess Ali
ce', en el Támesis, en 1878; 'Er- 
togruir, en Japón, de 1890; el 
‘Jaime 1’ en las costas de Carta
gena (Murcia), en 1937; el ‘An
drea Doria’ y el ‘Stockolm‘, en 
1956, etc. etc.

El ‘Titanic‘, que fue considera
do insumergible por la avanzada 
técnica de la que estaba dotado, 
sobre todo por sus dieciséis com
partimentos estancos, pertenecía 
a la compañía ‘Shite Star Line‘. 
La potencia de sus motores era 
de cuarenta y seis mil caballos de 
vapor con tres hélices; una eslo
ra de doscientos sesenta y nueve 
metros; un tonelaje de cerca de 
cuarenta y seis mil quinientas to
nelada; podía admitir hasta cinco 
mil pasajeros, disponiendo de 
una dotación de novecientas per
sonas.

Su primera y única travesía la 
comenzó el diez de abril de 1912 
por el Atlántico Norte, partiendo 
de Southampton con rumbo ha
cia Nueva York, a veintidós nu
dos hora, máxima velocidad que 
podía alcanzar, con dos mil dos
cientos cincuenta pasajeros a 

bordo, entre los que se encontra
ban, además de destacadas per
sonalidades, cuatro multimillona
rios estadounidenses, tales como; 
Guggenheim, perteneciente a 
una familia inmensamente rica 
que comenzara Meyer con una 
tienda al por menor en Filadel
fia, llegando a poseer minas de 
cobre, nitrato, estaño, oro y dia
mantes en los cinco continentes, 
creando un imperio económico 
que les llevó a ser conocidos 
como los ‘Reyes del Cobre‘. Otro 
era Bruce, también Astor, rama 
de este apellido, algunos de cu
yos miembros fueron considera
dos los más ricos, llegando a te
ner un capital de más de doscien
tos millones de dólares, cuyos 
orígenes se asientan en Alemania 
y nacionalizados en los EE.UU. 
El cuarto se apellidaba Widener.

Para este crucero inaugural se 
eligió el camino más corto te
niendo en cuenta la época del 
año, aún cuando esta ruta estaba 
reservada para el verano, ante la 
posibilidad de encontrarse con 
iceberg flotando sobre las aguas 
a merced de las olas. Aquel 1 de 
abril de 1912, a las 11,45 horas 
P.M. se escuchó un fuerte golpe, 
seco y sordo, que hizo tambalear
se a la mole flotante. La causa 
era que su parte delantera se ha
bía incrustado contra una roca de 
hielo, la que abrió una vía de 
agua por debajo de la línea de 
flotación de más de noventa me- 
tos, haciendo infructuosas las 
bombas destinadas a achicar la 
abundante agua que entraba por 
la brecha abierta. Inmediatamen
te, el capitán del ‘Titanic‘, E. 
Smith, de reconocida profesiona
lidad y pericia en la navegación,, 
lanzó un angustioso SOS, mien
tras en las lanchas de salvamento 
solamente pudieron acomodarse 
mil personas, plazas que ocupa
ron mujeres y niños.

A poca distancia del ‘Titanie’ 
estaba el ‘Califomia‘, que ante el 
temor de encontrarse con ice
bergs, permanecía parado hasta 
que se hiciera de día, y que, in
comprensiblemente, su radiotele
grafista no escuchó la señal de 
socorro lanzada por el vapor si
niestrado. Si la oyeron en el ‘Car
pathia’ que arriesgándose puso 
sus máquinas, a todo vapor, ha
cia el ‘Titanic’ para socorrerle. 
Cuando llegó al lugar de la catás
trofe el cuadro era dantesco, pu
diendo recoger de las aguas a 
unas setecientas personas, mien
tras el resto alrededor de mil qui
nientas, desaparecían bajo las 
aguas con el ‘Titanic‘, entre ellas 
los cuatro multimillonarios esta
dounidenses, cuando el reloj 
marcaba las dos horas y media de 
la madrigada, en un lugar del 
océano, con una profundidad, 
aproximada, a los cuatro mil me
tros.

De las investigaciones llevadas 
a cabo posteriormente, parece 
ser que toda la tragedia se debió 
a un exceso de confianza del ca
pitán del ‘Titanic‘, por otra parte 
incomprensible, ya que tenía cer
ca de treinta años sobre la cubier
ta de un barco, conociéndose al 
dedillo los problemas con los que 
se podía encontrar en aquella tra
vesía. La compañía declaró, una 
vez finalizado el expediente, que 
el Capitán Smith era el único res
ponsable del naufragio, al no ha
ber respetado las normas básicas 
de seguridad marítima sobrada
mente conocidas por él. El impe- 
tú de las fuerzas de la naturaleza 
echaron por tierra todas las leyes 
técnicas. Ello, no obstante, no 
arredró a los constructores de gi
gantes dé los mares, ya que un 
año después de lo ocurrido, se 
botaron el ‘Naterland’ y el ‘Impe
ratori, auténticas moles flotantes 
de la compañía alemana Hapag.

Felipe: ‘Go home’
SIR CÁMARA

Estaba Felipe ya mucho me
jor de su gripe del estado de la 
Nación, cuando le dijeron que 
le llamaba el Jefe. Se puso el 
gesto de agotado por el éxito y 
con resignación fue a la madre 
de todos los estados. George le 
recibió con los brazos abiertos 
y la sonrisa protésica de cam
paña que aún no se había qui
tado y con la que había dormi
do en los últimos días. Gonzá
lez, que también está en cam
paña sin que lo sepa nadie más, 
que él y todo el pueblo espa
ñol, hizo lo propio. Incluso 
bromeó con su status e ironizó 
sobre el cansancio que produ
ce ver siempre al mismo presi
dente y añadió que “el poder 
desgasta, sobre todo al que no 
lo tiene” (Risas en inglés) en 
clara alusión a José María Az
nar. Al tiempo, el presidente 
del Partido Popular, se encon
traba haciendo las américas 
dentro de sus posibilidades. Es 
decir, allá por “sudacalandia” 
que, aunque cerca, queda lejos 
del boato y el lustre de los Es
tados Unidos.'

Al inquilino de la Casa 
Blanca le hacía gracia este mu
chacho salido, en el mejor sen
tido, del pueblo, y que había 
llegado a las más elevadas co
tas del poder en su país. Su éxi
to, más fuera que dentro, como 
le ocurría a Gorbachov, su ca
risma, su sentido del humor, la 
trascendencia y el rigor de sus 
palabras cuando es necesario... 
Todo en él le gustaba a Geor
ge y estas reflexiones del pre
sidente norteamericano siem
pre acababan en un divertido 
comentario privado con James 
Baker: “Fíjate, Jimmy. Y ade
más es socialista...“ Algo que 
les parece tan exótico, inexpli
cable y remoto como lo del po
bre Gorbachov: “Mira que ser 
comunista, con la buena perso
na que es.

En su viaje norteamericano.

González pidió a George Bush 
que le cuiden a Antonio Ban
deras ahora que empieza a pe
gar fuerte, y que EE.UU. siga 
Contribuyendo activamente al 
desarrollo de Europa. Bush, 
correspondiendo a esa petición 
que le confirma en la cresta de 
la ola del único país más rico 
del mundo, lo deí Bundesbank 
es otra historia, confesó que 
durante un desayuno de traba
jo le había pedido a González 
consejo sobre numerosos te
mas, desde los de mayor enver
gadura hasta los más sencillos. 
Esta revelación de Bush in
quietó a las buenas gentes con 
sentido común de aquel país 
que saben por los periódicos 
que España puede exportar 
huelgas, corrupciones, nacio
nalismos chorras, gasto públi
co, inflación... Aspectos éstos 
que a todas luces son el sínto
ma más claro de un país que 
está rejuveneciendo y ade
cuándose a las necesidades de 
su entorno. Problemas que tie
nen fácil solución con hombres 
como González y con viajes de 
consulta y aproximación para 
afianzar las relaciones entre 
España y Estados Unidos.

Con esta panorámica, servi
da desde el balcón más alto de 
la tierra y que González com
partía con Bush, todo estaba 
muy claro y de color rosa. Es 
más, los enemigos de las de
mocracias, española, venezola
na... De donde sean. González 
sabe que se fagocitan incons
cientemente. Solo hay que dar
les tiempo y oportunidades. 
Ahí está el caso cíe aquellos or
todoxos del PCE que un día 
preguntaron ¿ésto qué es? y se 
enzarzaron en animosa polé
mica hasta dejar el partido en 
algo testimonial. ¿Qué le pasa
rá a ETA?. Pues lo mismo. 
Basta con dejar volar a los cua
tro vientos sus cartas de desa
mor y el tiempo se encargará 
del resto.
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